

bonne fortune me faisait rencontrer un fils de famille (1) français qui me disait : « il ne faut pas désespérer, M. l'abbé, nous irons plus bas encore, mais nous nous relèverons. La persécution nous sanctifiera et elle nous sauvera ». Et le lendemain je songeais à lui, en lisant une page superbe d'Emile Olivier, où le célèbre homme d'Etat adresse aux radicaux qui veulent briser le *concordat* cette solennelle prédiction :

« Malheur à vous, si vous consommez l'entreprise inique dont vous manifestez la velléité, si vous faites banqueroute au clergé de son salaire et si vous lui volez ses églises. Alors vous serez les maudits de la Révolution que vous invoquez. Vous ne la consommerez pas. Vous l'abolirez, et, personne ne peut mesurer quelles seront pour votre république les conséquences d'une révolution nouvelle.....

* * *

Qui t-il faut chercher à fortifier notre foi toujours ; et ceux-là ont bien mérité de notre patrie canadienne, qui partent pour l'éternité après une vie d'œuvres dépensée dans ce noble but.

Tel était assurément Mgr Gravel, dont l'église de Nicolet pleure actuellement la perte. Tel était aussi cet excellent Père Corcoran, provincial des clers de Saint-Viateur, à Chicago, que les anciens élèves du Collège-Canadien de Rome ont connu si affable et si distingué, et dont la mort, arrivée bien loin dans l'Arizona, nous était annoncée par les mêmes journaux qui enregistraient celle de Mgr Gravel.

Ce sont là d'illustres défunts dont les œuvres et la mémoire continueront de parler : *Defunctus adhuc loquitur*.

* * *

Le temps c'est le grand adversaire de l'homme. Tôt ou tard on doit s'incliner devant sa faux. Et cependant ce temps, la science des hommes le mesure et le palpe. A l'avance elle lui arrache quelques-uns de ses secrets. Basée sur l'expérience, elle prévoit ses caprices, annonce les températures.....? Si elle pouvait l'arrêter dans sa marche !

(1) M. le Comte de Clermont-Tonnerre, cousin du gentilhomme du même nom, ami du bon M. Vacher, du Collège Canadien à Rome.